
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）參
與立法會大灣區訪問團的政制及內地
事務局局長聶德權，在昨日出發前表
示，希望透過是次訪問，讓議員多了
解大灣區各城市的高新科技、社會管
理及交通基建等，更希望他們對粵港
澳大灣區整體未來的規劃和發展、大
灣區的概念和情況能有更深入的了
解，日後和特區政府一起推動，讓香
港特區抓緊這個機遇，利用大灣區的
發展幫助香港本身各方面的發展。
聶德權指出，粵港澳大灣區是很

重要的發展戰略，發展規劃將很快出
台，所以立法會議員無論什麼黨派，
到實地訪問、了解，以及與當地政府
面對面溝通、交流，都應該歡迎和鼓
勵。因此，特區政府知道立法會議員
有這意願時，即全力配合，並與廣東
省政府和相關市政府緊密聯繫，做好
是次訪問的工作。

助港人北上讀書工作生活
他希望通過是次實地訪問、參觀

和溝通，令議員對大灣區的情況有更
深刻的認識和了解，「我相信對於我
們思考香港的未來發展，如何能夠利
用大灣區（機遇）來幫助香港不同產

業和一些新興產業的發展，以及如何能便利香
港人，包括青年人，將來在內地無論是讀書、
工作和生活有更大的發展空間，如何能好好利
用，幫助每一位的發展，我相信這對香港整體
情況會有很大幫助，亦對國家的發展有幫助，
也正正透過大灣區發展，我們能利用『一國兩
制』的雙重優勢。」

他又提及早上參觀微眾銀行的情況，指
出該企業的CEO原來是香港人，證

明香港人到內地創業，可同時造福內地社
會，以服務不同市民。

艾學峰：與港合作 做得更好
艾學峰在發言時指出，深圳進一步發
展，應該和香港結合得更緊密。他說，大
灣區中，深圳與香港的關係最密切，彼此
在合作中得益最多，未來更要緊密合作，
尤其是科技創新方面。
他表示，深圳在創新上雖小有成績，但

與矽谷比，還有巨大努力空間，「與香港
一起做，可以做得更好，相信大家可互利
共贏。」
艾學峰續指，深圳經濟總量過去這些年
大增，變化巨大，除了是得益於國家改革
開放，也有香港的支持。他認為，「深圳
未來還有進一步發展的空間，眼前最直觀
就是粵港澳大灣區的機遇」，並希望可成
為國際科技產業創新區。
他說，深圳去年的研發佔GDP比重已超過
4.1％，與國際上投入最多的以色列、韓國水
平相當，但未來還有很多空間和建設要做。
艾學峰還希望深圳在繼續改革開放的路
上不能止步，要成為先行區，先行先試地
探索，為國家日後其他地區可能會遇上的
問題，先找出解決方法。
訪問團下午抵達東莞市後，晚上獲東莞
市市長肖亞非代表市政府宴請。林健鋒感
謝東莞市政府的安排，讓大家訪問。他
說，當年很多港人到東莞投資設廠，就是
看準東莞的商機，國家的改革開放給大家
新的出路，今日粵港澳大灣區的發展，更
是百年難得一遇的機遇。他又透露，自己
與東莞有很深的淵源，他在1979年開廠就
是在東莞。
肖亞非發言時先以廣東話向大家問好，
並指出香港和東莞淵源深厚，血脈相連，
自香港開通，一批批東莞鄉親赴港發展，
成就事業，實現夢想，「現時香港約有80
萬莞鄉親，佔人口大概十分之一。」
肖亞非續說，改革開放以來，很多港人
到東莞投資設廠，建立了「香港—東莞前
店後廠」的模式，促進東莞發展。他笑
言，林健鋒於1979年到東莞設廠，可以說

是第一代「拓荒者」。
他並說，東莞有逾6,700間港資企業，

佔外資企業逾半，而東莞在進出口總額等
方面的排名靠前，今日的發展，離不開香
港的支持。

肖亞非盼港推介優企人才
習近平總書記在十九大報告強調，要保

持香港、澳門長期繁榮穩定，肖亞非指，
這必將引領香港再創新的輝煌。他認為，
國家提出要以大灣區建設為重點，香港和
東莞都是當中的核心區域。
他說：「香港是核心大都市，東莞是重要

節點城市」。為了更好參與大灣區建設，東
莞提出了國際製造中心的定位，希望香港方
面可支持、指導東莞發展，幫助他們進一步
優化法治化、國際化，推介更多優質企業和
高端人才，推動兩地科技創新、城市建設、
社會管理等合作，為大灣區作出更大貢獻。
肖亞非說，無論內地如何發展，香港的

人才、技術、資金仍是他們發展的主要依
託，向香港學習，依託和服務香港是他們
必須長期堅持的原則，相信只要緊密合
作，兩地定能攜手邁向發展新高度。

深莞港期望更緊密合作共贏
深圳拓國際科技產業 東莞打造國際製造中心
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訪問期間要乘搭長途
車，做咩好？由於立法
會是次訪問的是大灣

區的創新科技及金融發展等項目，財經事
務及庫務局局長劉怡翔亦隨團出發。新民
黨主席葉劉淑儀就趁機在車上向對方請教
近日熱門財經話題，包括為何港元轉弱，
是否有大鱷狙擊，以及如何應對等。
劉怡翔回應說，沒有跡象顯示有大鱷大

手拋售港元，只是近日美元轉強，利率趨
升，資金流往強方而已。近10年有萬億港
元流入香港，港方仍然資金充裕，但金管
局會隨着美方陸續加息。

除了財經話題，閒聊之下，葉太發覺原
來自己和劉局長都已報名修讀香港大學一
個有關金融科技的網上課程，「十分巧合
呢。」 ■香港文匯報記者 陳川
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葉太請教劉怡翔：大鱷狙擊港元？

訪問團今日行程
東莞（上午）

參觀國家級「散裂中子源」基地

中山（中午至下午）

中山市政府宴請

參觀翠亨新區規劃館

參觀深中通道落腳點

參觀南沙區慶盛交通樞紐

佛山（下午）

參觀嶺南天地

參觀三山新城粵港澳科技展示交流中心

佛山市政府宴請

資料來源︰立法會秘書處
整理︰香港文匯報記者 歐陽文倩

訪問團昨日中午獲深圳市政府宴請，由副市長艾學

峰作為代表接待。林健鋒在代表發言時說，粵港澳大

灣區的建設為國家戰略，期望粵港澳三地可做好三方

合作，優勢互補，共同打造世界級灣區。

■香港文匯報記者 歐陽文倩

深智能交通「好犀利」盼港借鏡

大數據0.4秒批貸款
港存私隱顧慮

香港文匯報訊（記者 歐陽文倩、李望
賢 深圳報道）近期香港交通事故問題為
社會關注，訪問團昨日到深圳市交通監
控中心參觀時，就對城市的交通監察感
到讚歎。有議員直言其軟件、硬件都比
香港優勝，期望香港可有類似系統，相
信能改善交通問題。

葉太：軟件硬件都勝港
深圳交警於2000年建成的智能交通指揮
中心，以「大數據，互聯網+」技術為內
核，是一個集情況收集分析，指令上傳下
達，全面、實時監控指揮，智能化、可視
化的全市交通動態管理神經中樞。
新民黨主席葉劉淑儀參觀後就對該中

心留下深刻印象，直言該中心「好犀
利」，可以看到整個城市的交通情況，
細緻到看到是哪一條路塞車等等。
她還說，有關系統還可知道每個交通巡
邏員的分佈，工作情況，「冇得蛇王」。
至於該監控會否變相可以監視每個人的活
動，她就表示，並不會看到每一個人。
葉劉淑儀表示，該中心的軟件硬件都

比香港優勝，有關技術先進，雖然成本
較高，可是「貴但值得」，相信在全面
監察路面情況下，可減少交通問題，
「例如哪裡有非法賽車等，一定會看
到。」
不過，她指出，特區政府要引入一套
東西，當中須經過很多程序，再加上立

法會審批需時，相信難以快速引入香
港。
民建聯議員劉國勳就認為，雖然香港市
民未必願意街上安裝太多監控系統，但撇
除這一點，可以看到內地在生活科技的應
用上比香港先進很多，值得港人思考。

葛珮帆：方便泊車減少塞車
民建聯議員葛珮帆就形容，深圳市交

警的裝備是香港的升級版，智能交通指
揮中心全電子化十分先進，全市交警及
交通情況實時全監控，所有停車場必須
提供實時泊位情況，市民泊車更方便及
減少道路交通擠塞，告票可以網上電子
支付，「香港要急起直追啦！」

■葉劉淑
儀（左）
趁機與劉
怡翔交流
近日熱門
財 經 話
題。

香港文匯報訊（記者 歐陽文倩
深圳報道）作為訪問團首站行程，微
眾銀行是內地金融科技發展的亮點之
一。不少立法會議員都對微眾銀行以
大數據進行貸款審批表示新奇及感興
趣，也希望香港可以藉此覆蓋原本享
受不到這類銀行服務的市民和中小
企，但相信其中的私隱問題將會是要
推行類似技術的一大顧慮。

微眾銀行採刷面識別
微眾銀行於2014年年底獲批准成

立，是中國第一家互聯網銀行，由騰
訊、百業源和立業等企業設立，主要
服務個人和微小企業。該銀行並無營
業網點和櫃枱，借貸毋須財產擔保，
只要有姓名、身份證、電話，銀行方
面就會通過人面識別技術和大數據信
用評級發放貸款。該銀行亦積極發展
平台金融，與物流、裝修和二手車平
台均有合作。
不少議員都對十分感興趣，民建聯

議員葛珮帆就驚訝地發現，微眾銀行
的創始人CEO顧敏及CIO馬智濤都
是香港人。金融界議員陳振英參觀完
微眾銀行後則表示，對該公司的金融
科技留下很深刻的印象。

可借一日少至500元 彈性大
他指出，有關技術令很多以往享用

不到銀行服務的人受惠，「很感動的
例子，是聽障人士也可以透過視像向
微眾銀行去申請貸款。」同時，由於
借貸額可少至500元、借貸期可低至
一日，彈性大也令更多人可作申請。
至於有關模式能否在香港實行，陳振

英相信有一定距離，因為他們的模式很
複雜，有 A, B, C, D model （模
型），A是AI（人工智能），B是
Blockchain（區塊鏈），C是Cloud
computing（雲端計算），D是Big data
（大數據），收集數據有一定難度。
不少人都關注如何做到不用親身上

門，透過電話申請借貸亦可驗證身
份，陳振英引述對方指，其人面識別
技術有其專利，該公司像科技公司多
於金融公司，隨着業務擴大，未來也
會加強科技方面的發展。
工聯會議員何啟明表示，除了議員

感興趣，財經事務及庫務局局長劉怡
翔也問了很多問題，例如如何知道申
請人的信用、是否可以借錢等。
他坦言，這個技術雖好，但在香港

未必做到，因為銀行或有關公司可以
接觸到相應資料，甚至付費調查某
人，但在香港所有個人資料的使用都
有規限，「如果可通過，就可以做到
0.4秒審批的借錢時間，有些有需要的
人借兩日錢就『搞掂』，這是現有銀
行做不到的事。」
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■■訪問團訪問團參觀深圳市交通監控中心參觀深圳市交通監控中心。。

■■立法會大灣立法會大灣
區訪問團昨與區訪問團昨與
深圳市政府官深圳市政府官
員會面員會面。。

中通社中通社

■陳振英、馬逢國等與東莞市市長在晚宴上合照。 fb圖片

■楊偉雄、
葛珮帆等參
觀 微 眾 銀
行。fb圖片

■■聶德權聶德權
參觀深圳參觀深圳
市交通監市交通監
控中心時控中心時
試 坐 鐵試 坐 鐵
騎騎。。

fbfb圖片圖片

������
1�/�


